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果蔬大棚里，西瓜刚获丰收，即将播
种蔬菜；丘陵山地上，各色花卉苗木，一
片郁郁葱葱；蛋鸡养殖基地，蛋鸡在舒适
的四层阁楼里“引吭高唱”……盛夏时
节，走进宿松县五里乡，目之所及皆是绿
意盎然、生机勃勃，各项特色产业正有条
不紊地进行着。

近年来，五里乡各村按照“一村一
品”的产业规划布局，有重点的谋划特色
产业发展，培育出“西瓜村”“苗木村”“蛋
鸡村”等特色产业村，带动了集体增收、
群众致富。2021年，全乡村级集体经济
收入平均达41.9万元。今年来，该乡变

“单打独斗”为“抱团联动”，引导各村进
行资源整合，通过村村联合，以强带弱，
努力打造“多村一品”甚至“一村多品”，
走出乡村共富新路径。

小苗木长成大产业

7月22日，走进五里乡黎冲村怡花
湾花卉苗木产业基地，在1号育苗棚，该
棚负责人夏春枝正在给棚内的苗木浇
水。夏春枝是基地的老员工，她到基地

上班步行只需8分钟，每天工作8小时，
负责棚内的生产、养护、日常管理等工
作，每月工资2000多元。基地已为周边
50余村民提供就业岗位。

近处是连栋智能温控大棚，四周起
伏的山地上皆是花卉苗木，有红叶石楠、
罗汉松、紫薇、月季等80多个品种。基
地总面积3000余亩，年生产销售花卉苗
木约100万株，产值3000万元左右。而
在数年前，这里还是荒山砂石地，荆棘丛
生，一下雨水土流失很严重。这也是黎
冲村常见的地貌。

黎冲村境内山场多，人均耕地面积
少，农业经济效益低，村集体经济薄弱。
为了改变现状，黎冲村瞄准花卉苗木产
业，将土地劣势变为资源优势，2018年，
通过招商引资，引进一家农业开发公司
落户黎冲村异地扶贫搬迁点，流转荒山
建设花卉苗木基地及温控大棚。昔日的
荒山已变身苗圃园，亩产值可达几千到
数万元，基地每年还可为村集体增收20
多万元。2021年，黎冲村集体经济收入
达81.3万元。

“今年我们将继续扩大基地面积，将

苗圃往周边的牌楼村、万元村发展，并规
划打造田园综合体。”该基地总经理陈君
介绍，他们将走三产融合之路，二产发展
基质杯加工厂、建苗木交易市场，三产发
展文旅康养，将苗圃内村民闲置的房屋
打造成特色民宿，并建设苗木科普中心、
儿童拓展园、果蔬采摘园等。

今年，怡花湾生态农业被宿松县列
为三个乡村振兴创建示范区之一，五里
乡以此为契机，变“单打独斗”为“抱团联
动”，引导示范区内的黎冲村、万元村、牌
楼村成立联合党委，进行资源整合，通过

“多村一品”，把小苗木打造成大产业。

城郊农业多面开花

除了花卉苗木，大棚果蔬也是五里
乡的优势产业。牌楼村的大棚果蔬种
植远近闻名，全村现有 231 栋大棚，春
种草莓、夏种辣椒和西瓜等、秋种花菜
和大白菜等、冬季种萝卜等，一年四
季，果蔬不断。

村民张先水家有80多栋大棚，主要
种植西瓜和茄子、辣椒、大白菜等蔬菜。

今年他种了10多亩西瓜，5月开始就有
西瓜卖，能持续到10月。西瓜收获完，
他会再种些叶类蔬菜，供应节前市场，每
年种瓜卖菜，能挣20多万元。

如今，周边的五里村、六圩村也同牌
楼村一起，抱团发展大棚蔬菜、草莓、西
瓜和辣椒种植等，建成种植大棚400余
亩，成为县城的“菜园子”。

“2016年以来，五里乡有重点的谋划
特色产业发展，打造了苗圃、香菇、果蔬、
蛋鸡、蜂蜜等特色产业基地，全乡已实现
村村有产业、户户能增收。”五里乡党委
委员张琴军介绍，在发展村级集体经济
过程中，由于全乡各村先天禀赋不同，有
的村土地资源丰富，有的村带富能力很
强，有的村资金充足，今年来，五里乡引
导各村进行资源整合，通过村村联合，以
强带弱，迅速在各村建立起资金流动、资
源共享、人才互动的协同共享机制。形
成从“一村一品”到“一村多品”“多村一
品”的发展新格局，集中连片、规模高效
的新兴农业产业经营模式在五里乡逐步
形成，集约化生产效益日益凸显。
全媒体记者 查灿华 通讯员 刘俐

“多村一品”“一村多品”托起稳稳幸福

五里乡：强村富民展活力

“对不起，我们不该上门闹事，请你
原谅。”7月22日，在村两委的见证下，张
某履行承诺，上门向胡某家人道歉，并赔
偿了1000元医疗费。

至此，桐城市龙腾街道和平村两村民
因“树”而起的纠纷，经“六尺巷调解工作
法”调解，终于尘埃落定，双方握手言和。

胡某和张某都是桐城市龙腾街道和
平村村民，两人相邻而居。张某家的腊
梅树长势喜人，树枝遮挡了胡某一家人
出门的视线。由于门前就是乡道，过往
车辆多，安全隐患大，胡某一家人对张某
家的“树”犯愁已久。6月27日傍晚，胡
某听说妻子出门时因此险些摔倒，当晚，

胡某拿起砍刀就出门砍了那棵挡视线的
腊梅树的半边枝丫。

这一砍不要紧，张某闻讯，一家人闯
入胡某家质问，两家人从语言冲突上升
到肢体冲突，双方妻子皆不同程度受
伤。110接警后迅速到场，制止了事态扩
大，并试图调解。双方都在“气头”上，谁
也不服谁，调解未果。当晚，双方到桐城
市人民医院检查体伤，均为软组织挫
伤。胡某妻子伤情较重，就诊花费1200
元，张某妻子就诊花费900元。

两家因树而起的纠纷不断升级。胡
某因张某家的树挡视线报警，张某因树
被砍报警，胡某又因妻子被打报警，一时

间，鸡飞狗跳。
在和平村两委协调下，7月20日，龙

腾街道司法所牵头，孔城法庭、桐城经开
区派出所及双方当事人坐到一起，正式
调解。调解由龙腾司法所所长叶大全主
持，派出所民警首先针对双方行为进行
普法：胡某未经张某家同意多次砍掉部
分树枝，张某上门出手打人，按照《治安
管理处罚法》规定，双方均要面临最少5
日以下拘留和最低500元罚款。

双方当事人面面相觑。
法庭调解人进一步说法，讲述桐城

六尺巷的故事，建议双方学习先贤，作
出让步，和睦为要。双方当事人遂同

意接受调解。
在事先掌握事由的基础上，调解人

提出调解方案：张某赔偿胡某妻子1000
元医疗就诊费，上门道歉，并砍去挡视
线的三棵树。

张某表示同意，并表示三日内完成
对胡某一家的赔偿工作。

六尺巷调解工作法是桐城独创的运
用，“六尺巷”故事所蕴含的谦和礼让、知
进退文化精髓，构建的政治、自治、法治、
德治、智治“五治”融合的基层治理工作
法。在调解各类纠纷过程中，屡试不爽，
解决了一批群众的烦心事、揪心事。
全媒体记者 付玉 通讯员 汪桂云

树枝挡视线引矛盾 六尺巷调解法促和解

本报讯 怀宁县石镜乡坚持
“生命至上、安全第一、预防为主”
的方针，多措并举、多方合力，筑
牢青少年防溺水安全防线。

石 镜 乡 各 校 严 格 落 实
“1530”安全教育提醒制度，积
极开展防溺水大家访、主题班
会、征文评比、制作手抄报、知
识竞赛、签名宣誓、发放《致学
生家长的一封信》、进行“溺呛
水自救和他救知识”培训等活
动，进一步增强学生防溺水的安
全意识。同时对途径水域较多
的学生开展全面的排查、登记、
建档，重点加强教育和监管，提
高教育的针对性和实效性。利
用农村留守儿童之家、农村留守
儿童活动室开展预防青少年儿
童溺水宣传活动，组织新时代文
明实践所（站）志愿者进村入户
开展防溺水宣传工作，实现宣

传教育全覆盖。
该乡对全乡所有水域进行

排查，建立辖区水域管理台账，
所有水域显著位置浇筑警示牌，
配备救生杆，重点水域再配备带
长绳的救生圈。各村（社区）建
立巡查管理机制，对所辖区域水
域开展日常巡查，并做好巡查记
录。同时对校园周边水域加装
防护设施，做到水域安全隐患排
查一处整治一处。乡纪委、安办
等部门成立联合督查组，定期对
各村（社区）预防青少年溺水工
作情况进行督查，对存在的薄弱
环节及时反馈整改意见，并要求
限期整改到位。全面落实包保
责任制度，一方面对所辖区域水
域建立包保，另一方面对农村留
守儿童、困境儿童等特殊群体建
立包保机制。

（通讯员 檀志扬 刘铮）

怀宁：

筑牢防溺水安全防线

本报讯 7 月 30 日，在宿
松县河塌乡兴岭村，大学生熊
瑶正和其他几名青年志愿者一
起入户，宣传推广小微权力

“ 监 督 一 点 通 ” 平 台 。 熊 瑶
说：“这是我第一次参加志愿
服务活动，能为家乡建设贡献
自己的一份微薄之力，我感到
十分开心。”

今年以来，河塌乡通过摸
排引导，招募团委兼职副书记2
名、大学生志愿者10名。同时，积
极组织返乡大学生开展志愿服
务活动，引导大学生更好地感知
社会、热爱家乡，收获知识成长，
接续奋斗的青春力量。

河 塌 乡 搭 建 青 年 交 流 平
台，建立河塌乡青年社群，组
织开展学习与就业分享、实践

成果汇报等青年交流活动；实
时发布志愿活动需求，吸引返
乡大学生参加，激发大学生兴
趣，激昂青春力量。截至 7 月
28日，河塌乡已组织返乡大学
生、青年志愿者开展了20余次
志愿服务活动，包括助力疫情
防控、人居环境整治、文明家
风读书分享活动、暑期防溺水
宣传等。

“参加志愿服务活动既是对
返乡大学生的一次锻炼，也是让
他们认识家乡、参与家乡建设的
一次机遇。既能增强他们的社会
阅历，同时也能够为基层工作注
入新鲜血液，更好地为我们河塌
乡建设贡献青春力量。”河塌乡
党委副书记欧华君说。

（通讯员 何琼胜）

宿松：

志愿同行 书写青春靓丽底色

本报讯 望江县凉泉乡把村
规民约作为助推乡风文明建设、
实施乡村振兴战略的突破口，让
村规民约“约”出文明好乡风。

让村规民约更有“温度”。
凉泉乡鼓励村民积极为村规民
约建言献策，号召全乡十个村
167个屋场结合自身风俗习惯、
村民文化素质等情况，本着合
法、民主、实用原则，制定了符合
实际、切实可行的村规民约，提
高了村民自治意识。

让村规民约更有“尺度”。
村规民约制定后，该乡通过村

“两委”班子组织村民集中学习，
让群众将村规民约内容学习入
心入脑，绷紧“责任链”。

让村规民约更有“亮度”。
凉泉乡团山村、凉泉村将移风易
俗的思想理念、文明健康的生活
习惯融入村规民约，呼吁群众改
变陈规陋习、远离赌博邪风、简
办红白喜事，并规定红白喜事操
办标准。同时，定期开展村规民
约宣讲活动，将移风易俗理念融
入村民生活，深入群众内心。

让村规民约更有“力度”。
该乡全面落实村规民约监督工
作，使责任明起来，工作实起来，
在实施监督村规民约过程中，坚
持做到不闯红灯、不越雷池、不
破底线。

（全媒体记者 汪秀兵 通
讯员 沈凯芳）

望江：

村规民约“约”出文明好乡风

8月3日，在桐城市龙眠街道南演
社区“留守儿童”之家，科普知识进社
区活动正热闹开场，孩子们在志愿者
老师指导下开展科普小实验。

该社区利用署假，引导青少年爱
科学、学科学，在社区内努力营造“爱
科技、爱创新”的浓厚氛围,为科普社
区建设贡献力量。

全媒体记者 黄有安
通讯员 王正飞 摄

科技润童心

党报微博
http://weibo.com/aqrb
主持人：何 飞

一周热点微评

“双生谷”启动区：新赛
道上“开跑”

安庆市“双生谷”启动区的规划草
案出炉。启动区东至晴岚路、南至龙泽
路、西至朝阳路、北至长枫港，总面积
接近40公顷。生命健康和生物科技产
业被称为“双生产业”。去年以来，我市
围绕环石塘湖片区精心谋划打造“双
生谷”，将其作为全市生命健康和生物
科技产业链发展的核心区和重要承载
地，着力开辟高质量发展“新赛道”。

网友微评
斯普瑞99：前几天就听说在石塘

湖一带会有一个“双生谷”，这么快规
划就出来了？好啊！每次经过石塘湖我
都感觉，这地方离城区这么近，风景这
么好，怎么一直没有什么大手笔的打
造呢？现在看来，是要有了。生命健康
和生物科技，是面向未来的朝阳产业，

“双生谷”一定大有可为，一定会成为
古城安庆的一张靓丽的新名片！

“院团+媒体”联合跑出
云上戏曲“现象级”

7月23日晚，随着安庆再芬黄梅公
馆内一场场好戏登台，8 个线上平台
《再芬黄梅公馆·看戏》直播间在线人
数不断刷新。在三个小时的直播里，在
线观众累计突破235万人次，创下黄梅
戏直播在线收看新纪录。这一场由安
庆市新闻传媒中心和再芬黄梅艺术剧
院联手打造的直播节目，也成为“戏
曲+直播”的“现象级”作品，在疫情之
下将黄梅戏推向又一个春天。

网友微评
吃素的食人鱼：我本人不怎么看直

播，但是经常无意看到一些新闻，某某
明星直播在线人数超亿之类的。虽说
吧，移动互联网时代网民人数比较多，
但动辄上亿人围观一个人直播，我总
感觉这个数字……有点不可思议。像这
次黄梅戏直播，突破 235 万人次，才是
比较正常的。怎么说黄梅戏也是中国

“五大戏种”之一，群众基础还是比较
好的，遍布全国各地，有个数百万人围
观就很正常。前面说了，直播这事我也
不懂，我比较关心的是，咱们这个黄梅
戏在线上直播，要不要卖票呢？怎么盈
利呢？剧团毕竟还是要吃饭的。作为安
庆的一分子，我就算不是戏迷，也是支
持我们的黄梅戏，不论采取何种途径传
播好声音都支持。同时也衷心希望安庆
各大黄梅戏院团都能好好地发展。

Feng▁繁華如夢:戏曲直播是很有
前途的，而且很有“钱”途。我查了一下

《2021 抖音数据报告》，曲艺类主播平
均每天开播3719场，每场获得116次网
友打赏鼓励，传统文化类主播收入同
比增长 101%，其中曲艺类主播收入同
比增长更是高达 232%……这个数据很
能说明问题了吧。尤其当下的现场演
出，还是受到疫情影响的，我们的戏曲
演员、团队，恐怕也只有借助新平台寻
求新生机了。当然，让戏曲演员的收入
来源多元化，也能坚定他们传承传统
文化的信心，这会形成良性循环。

本报讯 今年以来，桐城市
双港镇福桥村依托“书记项目“着
力补齐基础设施建设短板，进一
步提升人居环境。其中朱词道路
硬化是该村“书记项目”中的重点
内容，目前工程全部完工，老百姓
出行更加便利。

福桥村朱词道路硬化项目长
度400米，仅400米的道路却串联
着该村叶庄、福庄、朱圩、朱词等8
个村民组，“原本的道路极窄，连
一辆电动三轮车都无法通过。”福
桥村党总支书记汪栋红说，福桥
村8个村民组一千多人口都会经
过朱词路，拓宽道路迫在眉睫。

“我们村两委经充分认证，多方听
取意见和建议，结合党建引领乡

村振兴民生工程，今年年初我们
申报了朱祠道路硬化项目。为了
加强对‘书记项目’实施工作的领
导，确保按期完成方案制定的各
项任务，福桥村成立‘书记项目’
工作领导小组，领导小组对工程
施工进行全面监督并及时协调解
决工程项目建设中的各种问题，
确保按质按时全面完成‘书记项
目’各项具体工作。”

七月底该项工程已经全部完
工，经过改造后的朱词道路路面
硬化一新，并拓宽至4米，极大便
利了周边居民出行，人居环境也
得到进一步提升。

（全媒体记者 付玉 通讯
员 杨丽萍）

桐城：

道路硬化改造 方便居民出行


